
近日， 在位于海南海口的海
南职业技术学院， 烹调专业副教
授纪宽宏向学生授课。 扎根海南
的20多年里 ， 纪宽宏用心烹出
“海南味”， 研发出砂锅姜焗龙胆
鱼 、 桑拿东山羊等系列特色菜
肴， 并通过海南冬交会向世界展
示海南美食。 在今年 “五一” 国
际劳动节前夕， 他荣获全国五一
劳动奖章。 （6月20日 《工人日
报》）

从大厨到教授， 这样的 “转
身 ” 确实让人感到惊艳 。 据了
解， 纪宽宏今年43岁。 2001年7
月， 他从扬州大学旅游烹饪学院
烹调工艺与营养专业毕业后， 来

到海南龙泉集团做厨工， 仅用1
年时间就晋升为厨师长， 后来又
成为三星级酒店的行政总厨， 斩
获多项烹饪大奖。

从纪宽宏毕业后的成长经
历， 我们看到了工匠精神对一个
人成长的重要影响。 比如， 他对
地方饮食文化的潜心专研， 让他
烹饪出的 “海南味” 独具特色，
向世界介绍了海南美食 。 再比
如， 他参加各项烹饪大赛， 获得
多项大奖。 这个过程， 既是他和
同行的交流学习， 也展示了自己
高超的厨艺。

三百六十行， 行行出状元。
纪宽宏从大厨到教授的经历告诉

我们， 对技能的精益求精， 不断
专研， 都会让我们收获满满。 鲁
迅先生说：“不满是向上的车轮。 ”
在技能学习的道路上， 我们就应

该“永不满足”，砥砺前行。只有这
样， 我们才能不虚度年华， 保持
终身学习的姿态， 达到自己理想
的人生高度。 □陶崇银

由于疫情的影响， 一些企业
陷入经营困境， 甚至面临能否继
续生存的挑战。 当此时刻， 有的
企业选择了裁员、 减薪甚至关停
的办法应对， 由此引发的职工不
满 ， 形成劳动争议 ， 结果对企
业、 职工双方都不利。 有没有更
好的解困办法呢？ 请看 《工人日
报 》 报道的北京南门涮肉公司
“一场特殊的工资集体协商 ” 实

践。
作为一家民营餐饮连锁企

业， “南门涮肉” 在北京有10家
门店， 近600名职工。 受疫情影
响， 企业处于前所未有的困难时
期。 公司工会审时度势， 采取一
事一议灵活协商的方式， 就疫情
期间暂时降低职工工资问题， 开
展了一次特殊的工资专项集体协
商， 动员全体职工与企业共渡难
关。

说它特殊， 首先在于这次协
商的参与广泛性。 为了让更多职
工知情、 理解和认同， 该公司工
会两次召开职工座谈会， 邀请近
400名职工参加。 就是说， 全公
司70%的职工参与了进来， 从而
保证了实现 “充分听取职工意
见” 的初衷， 也体现了依靠职工
办企业的理念。

其次在于， 协商中职工群众
表现了很高的思想觉悟和主人翁
意识。 当公司工会主席向职工通
报了企业今年的经营情况后， 与
会职工纷纷表示， 疫情期间公司
经营困难， 还关心职工的生活，
工资照常按时发放， 自己愿意降
低工资与公司共渡难关。 不少人
还主动表示 ， 愿意把自己的工
资、 积蓄借给公司。 短短两天时
间， 给公司转款的人数达110余
人， 金额280多万元。

第三在于， 困境中的企业懂
得感恩职工， 懂得感情比金钱更
重要。 职工座谈会形成了 “我们
愿意减薪， 为企分忧； 我们自愿
借款， 助企解困” 的共识， 公司
工会据此起草了 《疫情期间暂时
调整职工工资方案 （征求意见
稿 ）》。 而公司却否定了这个方

案 ， 不仅不同意给职工 降 薪 ，
而且把转到公司账上的职工借
款全部退还给了职工 。 董事长
说： “感谢大家！ 因为有了你们，
我对企业充满信心。”

南门涮肉公司这场特殊的工
资集体协商画上了圆满句号， 也
留给我们了思考。

第一， 企业与职工不是单纯
的雇用关系， 只讲各自的利益，
很难实现发展 。 企业与职工是
“命运共同体”， 只有互谅互商 ，
才能共谋发展。 疫情期间， 南门
涮肉公司确保职工工资按月足额
发放， 坚持不降薪、 不裁员， 保
福利、 保岗位， 以真情实意赢得
了职工的倾力相助， 获得了双赢
效果。 这个事例对于其他企业是
很好的镜鉴。 如果有更多的企业
这样做了， 企业发展、 职工实惠

都是可以期待的。
第二， 和谐劳动关系是企业

发展的重要基础。 南门涮肉公司
是 “全国和谐劳动关系先进企
业”， 先进是靠实绩站脚的， 不
是 “挂牌” 可以维持的。 关键时
刻更能够显示其价值。 没有此前
的先进， 也不会有这次特殊的工
资集体协商。

第三 ， 企业发展 、 职工实
惠， 都需要工会在其中发挥桥梁
纽带作用。 南门涮肉公司在创立
之初就成立了工会， 年年召开职
代会、 开展集体协商， 也是这次
特殊协商成功的重要基础。 平时
工作到位， 在企业遇到困难时，
工会才能坚持 “促进企业发展、
维护职工权益” 的原则， 引导职
工在企业危难之际主动分担压
力， 与企业共渡难关。

■长话短说

■网评锐语
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企业与职工不是单纯
的雇用关系 ， 只讲各自的
利益 ， 很难实现发展 。 企
业 与 职 工 是 “ 命 运 共 同
体”， 只有互谅互商， 才能
共谋发展。

□张刃

■劳动时评
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捣毁

6月17日上午， 江苏省住
建厅、 人社厅、 省总工会联合
中国工商银行江苏省分行、 江
苏银行面向全省正式发布江苏
“建工卡”。 （6月20日 《江苏
工人报》）

据报道， 江苏 “建工卡”
不仅具备存取转账免费、 便民
金融等功能， 它的发行推广也
为全省建筑工人 “工资卡库”
建设奠定了基础。 下一步， 有
关部门将向各地银行和金融机
构推出 “建工卡” 品牌标识，
实现全省建筑工人 “一人一卡
一码”， 让 “建工卡” 真正成
为全省建筑业农民工的 “放心
卡、 安心卡、 幸福卡”， 努力
打造农民工权益保障和建筑产
业工人队伍培育的新机制。

毋庸讳言， 拖欠建筑业农
民工工资问题是一个顽疾，有
些地方和单位年年春节前集中
治理，春节后又出现反弹。虽说
现在有些地方和单位都有 “护
薪” 的政策和制度， 但总体来
说， 效果还不够理想。 原因之
一，是一些相关职能部门，往往
单打独斗， 出的政策文件各管
一方，治标效果尚佳，治本成效
欠佳。

可喜的是， 这次江苏省住
建厅、 人社厅、 省总工会联合
中国工商银行江苏省分行、 江
苏银行推出的 “建工卡 ” 举
措， 可以说是相关职能部门各
司其职 ， 联起手来 ， 形 成 了
比较完备政策制 度 作 保障 ，
能起到从源头上根治农民工欠
薪问题 ， 形成长效机制的作
用。

笔者以为 ， 推广 “建工
卡”， 能有效解决目前农民工
“一个工地一张卡， 一人多卡”
等问题， 实现对农民工工资专
用账户的管理和企业是否将工
资精准发放到位的全程监控，
每一笔账都可追溯可查询， 防
止农民工工资款项被盗用、 支
走等情况发生。 从一定意义和
实际作用上来说， “建工卡”
是根治农民工欠薪问题的利
器， 对从源头上防止欠薪发挥
了重要作用， 此举值得点赞。

□周家和

千场“文化大餐”是送给职工的丰富精神食粮

记者从重庆市公安局获悉， 近日重庆警
方成功打掉一个专门针对老年人等群体兜售
“减肥保健品” 的特大诈骗团伙， 捣毁涉案
窝点5个， 抓获犯罪嫌疑人339名， 涉案金额
达2.9亿余元。 （6月18日 新华社）

□朱慧卿

6月15日晚上， 山西省总工
会 “送理论、 送文化、 送温暖、
进项目、 进企业、 进工地” 活动
2022年度首场慰问演出在万家寨
水务控股集团有限公司举行。 山
西省人大常委会副主任、 省总工
会主席王纯出席活动， 并为该公
司职工送去慰问金。 （6月20日
《工人日报》）

据介绍， “三送三进” 活动
于6月—8月在山西全省开展， 由
山西省总工会和各市总工会、 各
省级产业工会 （工委） 组织文艺
演出团或小分队， 赴首属及所属

重点工程建设工地和创新发展项
目慰问演出； 由各县 （区） 总工
会组织当地文艺工作者到所属县
（区） 重点工程和创新发展项目
慰问演出 ， 力求全省 “三送三
进” 活动慰问演出达到1000场以
上。

将千场 “文化大餐” 送到职
工身边， 意义重大。 首先， 极大
丰富了职工的业余文化和精神生
活。 因为工作繁忙， 加上不菲的
演出票价， 很多职工一年到头也
难得观看一两场专场演出 。 然
而， 这绝不代表职工没有文化娱

乐方面的精神需求。 工会送 “文
化大餐”， 很好地迎合了职工实
际需求。

人需要物质保障， 同时也离
不开精神食粮。 “文化大餐” 就
是工会组织送给一线职工的丰富
精神食粮。 笔者由衷希望， 千场
“文化大餐 ” 能 带 动 基 层 单 位
的文化娱乐活动 ， 让职工们除
了观看演出， 还能更多地参与活
动、 亲自表演节目。 如此， 广大
职工一定会收获更多的自豪感和
幸福感。

□余清明

从职工借款助企业解困看集体协商的双赢效果

从大厨到教授的“转身”诠释了工匠精神

防范实习风险
关键是强化管理服务

张西流： 河南省教育厅日前
印发通知， 设立河南省职业院校
学生实习管理和服务办公室， 推
进管理和服务提质升级； 紧盯薄
弱环节和重点领域， 补足实习工
作短板， 全过程防范化解职业院
校实习工作领域风险。 防范实习
风险， 关键是强化管理服务。 各
地不妨推广河南做法， 设立职业
院校学生实习管理和服务机构，
补足实习工作短板， 全过程防范
化解职业院校实习工作领域风
险。

让“建工卡”成为
根治农民工欠薪问题的利器

吴学安： 面对严峻的就业压
力， 很多大学生想到要通过考取
各种资格证书来证明自身的综合
能力与发展潜能， 近年来， “考
证热” 热度不减。 考证确实能够
带给求职者以学历之外的安全
感。 这也成为很多大学生热衷考
证的重要原因。 对大学生 “考证
热” 需要冷思考， 要引导大学生
理性考证， 充分认识到资格证可
以考， 但不能盲目考。

大学生“考证热”
需要冷思考


